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我来给大家念一段文字：“他们所说的关于神儿子的事是真的吗？他真的死

了吗？他真的是为我们死了吗？假如我把自己的灵魂卖给你换一袋金子，我们俩

谁是傻子？”这是康那·欧费斯向我们提出的挑战。这是针对今天晚上我们这场

受难日礼拜的主题提出来的，即：“耶稣是神的儿子吗？即使他是，相信他又有

什么价值？”和这段话形成鲜明对照的是我们刚才读的马可福音 15 章里那站在

十字架下的罗马百夫长坚信不疑的宣告：“这人真是神的儿子！”。

马可福音开门见山地把这一真理告诉我们：“神的儿子，耶稣基督福音的起

头”（1：1），接着马可告诉我们，耶稣受洗后从水里上来，天就被撕裂了，又有

声音从天上下来，说：“你是我的爱子，我喜悦你”。关于耶稣的身份，还有什么

比神亲自宣告来得更确定？马可还告诉我们，连污鬼都坦诚地承认耶稣是神的儿

子。然而，整个四卷福音书里没有一个人说出这个真理，连彼得也不例外。在马

可福音里，当耶稣问门徒们：“你们说我是谁？”，彼得回答说：“你是基督”，但

他没有接下去说“你是神的儿子”（8：30）。这句话从来没从认何人口中出来，

直到故事结束时我们才从这个罗马百夫长的口里听到。

请大家想一想，这个人是谁？他是个罗马军人。马可没有告诉我们任何关

于这个人的事。从耶稣被审到被钉十字架的整个过程中，我们听到关于罗马军人

的就是他们如何为非作歹，戏弄耶稣，没有干过一丁点儿的好事。事实上从 14

章到 15 章末我们没有听到任何一个人说出一句关于耶稣的好话来过。这些罗马

兵丁们钉了耶稣十字架不算，还瓜分了他的衣物。可就在耶稣断气的时候，站在

十字架下看着他的这位罗马百夫长竟然如此信实地宣告说：“这人真是神的儿

子！”他如次地确信，这难道不是神迹吗？你们想过没有？无论是保罗还是约翰

都说，任何人只要信耶稣基督是神的儿子，就必得救。然而整本马可福音里，无

论是法利赛人，撒督该人，还是任何犹太人，竟然没有一个人口里承认过。这个



欺压犹太人，这个手上沾满耶稣鲜血的罗马人居然能够作出如此深刻的告白。

你们稍微注意一下就知道，这里提到了两个不同的地点。一是在十字架上，

耶稣大声喊叫，气就断了（15:37）, 后面就是这个罗马兵的宣告（15：39）。但

在这两节之间，马可突然一下子把我们带到耶路撒冷城内圣殿前说：看哪！“殿

里的幔子从上到下裂为两半”（15：38）。

其它的三卷福音书都没有这样的描述，马可为什么这样记录？他为什么不

按照我们看来顺理成章的描述：耶稣断了气，十字架下的百夫长说“这真是神的

儿子”，然后再转到圣殿？这样的安排如此奇怪，以至很多解经家们说这段经文

不符合写作逻辑，肯定是被人给弄错了。但我们坚信圣经是神启示的，马可这么

写一定有其原因。神为什么告诉我们这个故事？当我们听到这个这个罗马军人第

一次正确无误地宣告关于耶稣基督的真理时，我们应该好好地来思考思考。

首先让我们来思考一下幔子裂开这件事。这里说：“圣殿的幔子从上到下裂

为两半”。这短短的一句话里有丰富的含意。说到圣殿，你们的脑子里想到的是

什么？圣经毫无疑义地告诉我们，圣殿是以色列人生活的中心，是他们聚集在一

起敬拜神，献上牺牲的地方。旧约明白无误地说，圣殿就是神在地上的居所。圣

殿里有至圣所，里面有约柜， 上面有两个基路伯，高张翅膀遮掩施恩座。这就

是神在地上的所在之处。没有一个以色列人不知道，你要见神吗？就到圣殿去。

唯一的问题是这不是容易之事。你读读一读旧约就知道，圣殿尤其是至圣所，不

是人可以随便近出的。圣经对此有详详细细的描述，并警告人们，这里罪人不受

欢迎。至圣所每年只允许人进去一次，那人就是大祭司。一年一次进去献祭。其

他在会幕里侍奉的祭司和神职人员不得越过雷池一步，违者必死。无人胆敢走出

这一步，因为没有一个人配见神。进至圣所的路障就是这幔子。约柜上的那两个

基路伯清清楚楚的表明了他们的守护位子，正如当初亚当，夏娃堕落被逐出伊甸

园后，守卫在门口的两个天使，手挚转动的火剑，不准任何人入内。这里是神的

圣地，谁要想进去，必死无疑。为什么？因为这是一位无限圣洁的神，他绝不能

见不洁净的，有罪的人。连大祭司也不例外。每年进入至圣所时大祭司的脚步不

能停留在一处，身上穿的以弗得外袍底边下坠着的细麻石榴和金玲铛不时地发出

声响。有一种说法，说他腰上系根绳子，另一端留在幔子外面，一旦听不到玲声，

就说明已死，马上把他拉出来。因为圣洁的神的确令人惧怕。祭司们在圣殿里一



年到头不停地忙着献祭，因为以色列入的罪太多，一直需要赎罪。至于外邦人，

进入圣殿则想都不要想。圣殿专门划出一块地方，称为外院，让一部分努力遵行

各项律法的外邦人可以去。但他们连作梦也不会想到可以来到神面前。只要圣殿

还在，那么人们的惧怕，人们清楚自己不受欢迎的心情就永远不会消失。

接下来让我们来看一看耶稣在十字架上最后的喊叫。很多人误认为旧约的

神是可怕的，严厉的；而到了新约神则是变得充满慈爱，好象爷爷一样，很愿意

和他的孩子们和平相处。可是这里我们看到已经进入新约了，神的儿子却被挂在

十字架上。这就是今天晚上我们要来思想的主题。一方面，这件事对我们来说已

经是太熟太熟，早就知道了。但这里的危险是，我们熟了就以为完全明白了。不！

我们永远都无法完全理解。十字架上的耶稣断气之前大声喊叫，神将忿怒倾倒在

他身上。刚才说的因着神的圣洁，至圣所要用幔子来做障碍，防止罪人进入。但

和这里的十字架上所彰显出来的神的圣洁相比，那幔子就算不上什么了。你要想

知道神有多圣洁吗？那就请看一看此时此景吧：父神将他全部的公义，他对罪的

愤怒倾倒在他最爱的儿子身上。你听一听这喊叫吧：“我的神，我的神，为什么

离弃我？”马丁路德不吃不喝，一个人在屋里苦苦默想许多小时之后，得出的结

论只有一句话：“谁能明白，神竟然离弃了神？！”

我们好好想一想吧，这位既是神又是人的耶稣，作为神竟然承受了自己对

罪的最大愤怒。在十字架上满足了神公义的就是神自己！说基督是人也是神，到

底意味着什么？谁能哪怕是稍微理解一点，神为了我们的罪承受他自己的忿怒是

怎么回事？父神在十字架上把他对罪的恨恶完全显明出来，比那幔子后面的至圣

所更可怕。他居然以这种方式在他儿子身上来对付罪。所以，只有当耶稣死去的

那一刻，圣殿里的幔子从上到下裂开了。这是马可要我们清楚知道的。为什么？

要回答这个问题， 我们就要来思考“这人真是神的儿子！”这一宣告。这是真正

的信仰告白。耶稣基督是神。任何人只要相信这句话，就必得救。

要说谁没有资格到神这里来，犹大肯定是首当其冲，那这个罗马百夫长呢？

此人的手参与了钉耶稣十字架；此人恨恶神的子民，欺压逼迫神的子民。这是个

腰佩利剑残忍无情的罗马占领军军官，最后把以色列的弥赛亚，神的儿子置于死

地。假如我们列张名单的话，他也一定会是最没有资格到神这里来的人之一。但

是因着十字架上所发生的，因着圣殿那把人与神隔开的幔子被撕裂，罪人们，就



象罗马百夫长这样的罪人，现在有了一条直接通往神那里的路。神并没有改变，

他的圣洁公义，他对罪的恨恶一点也没改变，然而他却可以接纳这人作他的儿子，

因为他使自己无罪的儿子成为了罪 （林后 5：21），成了罪的咒诅，付上了赎价。

使得这个百夫长在他眼里成为纯全的义人。

你看到这里的不可思意之出吗？这个对神儿子之死负有直接责任的人竟然

成了神子之死带来的一切好处的受益者！这不仅仅是发生在这个百夫长身上不可

思意的事，这也是发生在所有把耶稣钉上十架的罪人们身上不可思意的事。你我

都与耶稣被钉十架直接有份，也都是耶稣之死的受益者。

我们这些人本来跟本不配来到神面前，然而因着神的爱，他主动让自己的

儿子成为赎罪祭，好叫我们可以到神这里来，不是一年一次，而是自由地，放胆

无拘地来到这位创造天地的神面前。这就是十字架令人不可思意之处。他在十字

架上受羞辱，被钉死，却让我们得荣耀，享平安。神用撕裂幔子来向我们宣告：

你们这些外邦罪人，你们一切干渴的，都就近水来，没有银钱也可以来。 你们

都来，买了吃，不用银钱，不用价值，也来买酒和奶。（以赛亚 55：1）；你们劳

苦担重担的，可以到我这里来！

深哉！神丰富的智慧和知识！愿荣耀，颂赞都归给他，直到永远！阿门！

完


